

# EL Hijo del Ahuizote

Semanario independiente de oposición  
feroz é intransigente con todo lo malo.

Apartado 421 — Teléfono 388.

Director, Propietario y Fundador:  
Daniel Cabrera.

## ¡USTEDES DISPENSEN!



A despecho del partido  
De una corona imperial,  
Alza el pueblo redimido  
La diadema nacional.

## ¡Y ahora! ¿cómo les quedará el ojo?

Participo á ustedes que me he metido á patriota; y si Dios no manda otra cosa, aunque me llamen *colorado*, *coloradito*, *puro* ó *purote*, pienso seguir gritando que ¡viva la Constitución y las Leyes de Reforma!

Así soy yo. Basta que me quieran ver chuela, para que tome yo á pechos mi credo político y salga por esas calles de Dios dispuesto á agarrar un tifo ó una insolación á cambio de poder decirles á los mochos sin careta y á los mochos enmascarados:

—Bueno soy *colorado*, *puro*, *rojo*, *purote*, etc., pero ¿qué tal ahora que han visto la manifestación á Juárez? ¿Cómo les quedó el ojo? á ustedes señores mochos y compañía que decían:

“Quién les va hacer caso! ¡á quienes han de mover! ¡Pobres *colorados* que se quieren hacer bombo solos! ¡La Nación mira arrepentida hacia el Vaticano porque allí esta su redención!” ¿Sí? pues ¡miau! Ya pueden haber visto como los *colorados* pueden hacer algo, y como el pueblo les hace caso y los sigue en sus *desatinos*. La manifestación del jueves es la mas solemne protesta contra esos epítetos; y que rabien nuestros contrarios y que se retuerzan de envidia. Ya lo vieron. Más de 20 mil personas fueron á presentar homenaje al gran modelo del Partido Liberal, partido que ya creían agonizante y además de agonizante, tonto, loco, *desatinado*....

Ahora, ya que vi desfilar ante el caudillo grandioso del partido liberal, ante el autor de las Leyes de Reforma, ante la tumba del immaculado Juárez, todo un pueblo, que entusiasta al recordar su muerte, inmortaliza la idea, me siento feliz y satisfecho con que se haya injuriado al «Grupo Reformista y Constitucional» que tuvo la osadía de levantar el espíritu público en pro de la Constitución y las Leyes de Reforma. Ya pueden venir más chuelas, más injurias, más denuestos, ¿qué otro recurso les queda á nuestros rabiosos é impotentes enemigos? Que su general y lugarteniente, ese pobre viejo *inofensivo* á quien llaman Márquez, les consuele citando á sus defensores y correligionarios para allá, para el otro mundo donde todo es vida y dulzura.

Pueden decir los mochos, y con ellos su: agregados nuestros insultadores, que su reino no es de este mundo; el partido liberal aún está unido; aun está compacto, y va á los acordes de la Marsellesa y del Himno Nacional á hacerse presente con su inmenso poderío delante de Juárez, que sintetiza la Constitución y la Reforma. ¿Pero, señor, como les quedaría el ojo á los mochos y á nuestros enemigos gratuitos, despues de la manifestación?

### Plebe rica y plebe pobre.

Dijimos en nuestro número pasado, que lo que en México se llama buena-

mente *aristocracia* se aparta con horror de las fiestas cívicas, y aun nos atrevimos á asegurar que nuestro gran *diez y ocho de Julio* no sería una excepción. Pues bien, he aquí que salieron ciertas nuestras palabras. La aristocracia populachera de México que se desdeña de codearse con el *pueblo*, no asistió á la fiesta de Juárez. ¿Imaginase inconsecuencia mayor?

Porque entremos en cuentas claras.

La aristocracia de México que se cree tal aristocracia porque trepa en el pescante de un coche á un indígena vestido de frac verde con ribetes rojos y bota negra con vuelta blanca; porque obliga á un lacayo á que se quite, cuando sale el patrón, un sorbete—que bien puede ser de desecho—adornado con escarapela; ó porque exige que el portero hable siempre con los ojos en el suelo y con voz baja; esa aristocracia, decimos, no es tal aristocracia. Si por la epidermis pasáramos el cepillo con que limpian á sus caballos, quedaría á descubierto un criollo orgulloso y levantisco que lleva en sus venas sangre de Malinche y de conquistador; es decir, sangre de traidor y de aventurero: que ni Malintzin fué un tipo de virtud, considéresela como mejor se antoje, ni los señores castellanos estuvieron integrados por humores de sangre azul.

Pues bien, esta aristocracia que huele á *cacle* y á zamarra, ve con desprecio, hasta con horror, á los congéneres de sus antepasados. ¡Valiente orgullo!....

Ni aun se les ocurre que los mimos de la fortuna dependen en gran parte si no es que en totalidad, del triunfo de los liberales; que á la sombra de los progresos industriales y agrícolas implantados por los mismos, han atesorado los caudales que derrochan las mujeres ó los hijos desde la *esquina de la Sorpresa hasta la esquina del Jockey Club*; y menos, mucho menos, piensan que se les impone como deber de gratitud, recordar á quienes, por las medidas que dictaron los ayudaran á levantarse. Lo dijimos dias pasados, y lo repetimos ahora: hay aristócrata que fué tendero, y aristócrata que hizo un caudal matando puercos; pero el tiempo ha borrado de las manos las manchas de grasa, y de la blusa y del calzón remangado el olor repulsivo del marrano.

En suma, que entre nosotros no hay más que plebe rica y plebe pobre. Sólo que ¡diferencia importante! la plebe rica es ingrata, le ha traído al país con sus pro-hombres conservadores todo género de males: desde las luchas intestinas hasta las guerras con el invasor extranjero; y la plebe pobre es la que ha conquistado en los parlamentos, los principios liberales, la que ha peleado en los campos de batalla porque surgiera la República y porque la República no pereciera; y la que no olvida á los grandes hombres, sino que perpetúa su recuerdo para que sirva de enseñanza á los hijos el ejemplo de los mayores. ¡Valiente aristocracia la plebe rica!

## Correspondencia-Trajina.

México, Julio 18 de 1895.—Sr. D. Toribio Trajina.—Chicas Pencas.

Mi querido Toribio: La manifestación estuvo como tranca. Hubo de todo. Mochos enojados, liberales entusiastas y goce como maicería.... Nada más te digo que toda la bilis derramada y todos los corajes hechos, valen juntos para la alegría de los buenos liberales, una tristísima nada. Pero deja Toribito que siga expandiéndome.

Formaron muchos obreros, muchos periodistas, y todos los empleados del Gobierno. Bien haya lo bien nacido que ni trabajo da criarlo. Le repicaba á uno el alma de puro gusto, viendo aquella inmensa procesión cívica. Te digo, Toribito, que la cola iba por el Zócalo y ya la cabeza había llegado á la Alameda.

Por supuesto que hubo sus vivas al gran Juárez y á la democracia y á las leyes de Reforma; y para que más les ardiera á los mochos se tocaron la *Mamá Carlota y los Cangrejos*. Uchile Toribito, y cómo aplaudió el público aquellos aires populares que fueron en otro tiempo cantos de guerra.

Las calles no te diga yo. Adornadas como en el inmortal día de Hidalgo, y con grandes moños negros. Vamos, que á cada momento le daban á uno ganas de gritar ¡viva México! Es que el indito tiene muchos admiradores entre los mexicanos y aun entre los extranjeros. Ninguno deja de comprender lo que ese gran vale significaba; y todos á porfía, se empeñaron en demostrar su admiración.

Caramba, Toribito; el clero y los mochos tienen que comprender que con nosotros no se acaban chica. Andele, señor. La manifestación á Juárez es también manifestación como para todos los reformistas, y por eso el pueblo todo, gasta sus níqueles en coronas, y se pone su mejor trajecito. ¡Eso, honrar á los grandes hombres, para honrarse á sí mismo!

«Se me olvidaba decirte que hubo manises muy planchados. De á tiro entonces, Toribio. Por ejemplo los ferrocarrileros. ¡A qué Dios tan charro!... Llevaron su corona, é imprimieron muy rumbosamente sus invitaciones y formaron como cualquier decente. Pues es claro. Si la decencia no la da la ropa. Y formaron también con todo el aquello de la disciplina y del orden los piltoncillos de mi jefe el coronel San Martín el del Tecpan. ¡A que jefe ese tan templado, Toribio!»

Por allí nos uniformó unos «Cazadores de Galeana», perfecta imitación de los *blusas* que batieron el cobre á los austriacos durante la guerra de Intervención, que eran cosa de ver.

Y Batres con su compostura y sus distintivos para los manifestantes.... ¡y la mar de buenos liberales que se portaron perfectamente bien!

La tumba del reformista parecía un altar. Se acercaban á ella en silencio y

con grande respeto. Pocas veces, hermano, se ha visto en México una muestra de gratitud tan íntima como esta que se ha dado hoy. Yo me alegro, porque así cumplimos con un deber y porque así verán los mochos que no nos pandeamos. Tu hermano que te quiere:

ESPIRIDIÓN TRAGINA.

### Chiapas tiene ya rey.

Tarde *piasti*. . . . Chiapas tiene ya gobernador y ahora no queda al pueblo mas que una sopa. ¡Dios ó el coronel León coja confesados los destinitos del Estado! No fueron suficientes las protestas, no lo fué la popularidad de otros. El coronel León se impuso como el Leon en la serranías bufando y rugiendo.

León será todo lo que se quiera pero no era na la popular allá en Chiapas. Su candidatura casi arrancó una carcajada; pero él se dijo: rían que yo reiré al último. Y á estas horas debe estar hecho una sonaja, porque ha salido gobernador á fuerza y pujando. ¿Quién es León en política? ¡ni él lo sabe! Pero de seguro que los chiapanecos, una vez electo este León, mucho será que no le pregunten como se llama, por más que el mismo señor León no lo sepa. En tratándose de gobernar un Estado ya se sabe que el camino más directo lo forman las influencias, y allí no se necesita más conocimiento que saber el camino de la Tesorería.

¿Lo sabe León? Pues si no lo sabe se lo enseñarán, y como es el *viage del aguador*, que se dice por allí, claro está que le será muy fácil enterarse de su alto puesto. Por telegrama supo el señor Rabasa la *elección* de su colega y por más que se haya alegrado no dejará de haber sentido en su interior, a'guna reconcomia de esas que no le salen á la cara pero que se conocen á la lengua.

Como Rabasa suponemos que habrá quedado Topete, candidato que también debió figurar como tal en Chiapas; pero desgraciadamente tomó el peor camino: creer en el sufragio. En este error debe haber vivido, hasta que salió León por donde menos se lo esperaba Topete y sus amigos. No sabemos si habrá otros decepcionados, pero con los dos indicados basta. Como que deben estar como agua para chocolate con que el gobierno sin aprestar, les haya ganado el albur de una sola barajada.

«¡Lo que se ve! dirá Rabasa; yo que tengo tanto talento ¡postergado ahora por León! ¡Diablo! ¡quién me lo había de decir! ¡Ni el señor Don Martín que no ha compuesto novelas, sino que solo se mandó tirar algunas docenas de cohetes, sigue siendo gobernador. ¿Y yo? sabiendo tanto no saldré jamás de perico perro, digo, de sonador.

Topete ha de estar echando rayos, centellas y pestes. Por su cuenta ya hubiera borrado el nombre de León del uso común, porque la verdad se la ha pegado quitándole 'an calledito su

mejor torta. Pero que ambos esperen. ¡Algún día se morirá Carlos 5º ó Craviotancuixtle! Y como el gobierno ya conoce los méritos de ambos candidatos derrotados; claro es que algo han de pescar con el tiempo.

¿Quién quita que León se muera? Y entonces ó Rabasa ó Topete, con lo cual los chiapanecos no ganarían tanto como si Rabasa, Topete y León fueran senadores, pues hartos han de estar de tantos machetes sin toga, como de Rabasas togados. Porque allí sí puede decirse que tan malo es Enero como Febrero.

### ¿Señores, qué pasa en el gabinete?

Esta pregunta es la que ha corrido en estos días por la boca de todos los desocupados; ya sean éstos escribientes de segunda fila que entre minuta y minuta, discuten acerca de la política; ya sean jefes de sección que lo hacen mientras *baja* el acuerdo, ó entre uno y otro trago de aperitivo, en la cantina del *vecino* Peter Gay. Pero la pregunta se queda sin respuesta, porque el gobierno sigue aquella sabia, sapientísima máxima, de que en México se ha nacido para callar y no para fijarse en los altos asuntos de los que mandan, que dijo hace unos cuantos años el marqués de Croix por disposición de su inmediato superior. Y la verdad sea dicha sin rodeos: hay razón de sobra para andar alebrestando, y para preguntarse á manera de persignación ¿qué pasa en el gabinete. Dijo *El Universal* que el señor Baranda había calcado su discurso en el que pronunciara Don Antonio Cánovas del Castillo—aquí se infla el querido *paidzano* de acá—con motivo de no sabemos qué celebración. *El Nacional* que está á partir un piñón con el gobierno, no obstante que éste es liberal y el colega tiene sus ribetes de mochito, (ó mochote) saltó las trancas y exigió la prueba. *El Universal* respondió que no hablaba porque ofendía. *El Nacional* replicó que hablara aunque ofendiése... y total ¡cantimplora! No ha logrado averiguarse si *El Universal* mintió, ó si *El Nacional* garzó. ¿No hubiera por ahí un desocupado que publicara el discurso de Cánovas para que se viese cual fué el más apolillado de esos dos cristos?

Luego vino *El Mundo* y nos dijo que se firmó el tratado literario con España contra la voluntad del señor Mariscal. Esto es más grave. Y si *El Mundo* dice palabras ciertas, el señor Mariscal se encuentra en un predicamento muy feo. Si renuncia porque no acepta el tratado, rechaza implícitamente un acto del gobierno; si no renuncia, su nombre irá al pie de un documento que no acepta. A ver si desata este dilema *El Diario Oficial*. Nosotros apostamos que el buen colega, como el muerto del cuento, se queda callado.

Ustedes qué opinan ¿nos hará perder?

### La Manifestación á Juárez

CONCURSO DE TODAS LAS CLASES SOCIALES.

«El Grupo Reformista y Constitucional» tiene la íntima satisfacción de que sus esfuerzos, humildes, han sido secundados por el pueblo todo. No hubo para el Grupo ninguna repulsa, ninguna descortesía. Aun aquellos que por temperamento ó por costumbre viven alejados de la vida pública, en esta vez olvidando sus preocupaciones ó su modo de ser, nos ayudaron en concurso.

De los liberales de corazón nada tenemos que decir. Desde el primer momento estuvieron á nuestro lado; y á su cooperación se debe no escasa parte del éxito brillante de la manifestación.

Los obreros por su parte no; prestaron su valiosísimo contingente; el gremio ferrocarrilero y no pocas sociedades mutualistas, como el Congreso Nacional Independiente, «Xicotencatl», «Siglo XX», «Cooperativa Ignacio M. Altamirano», «Guadalupe Hidalgo» etc., etc., respondieron nuestra invitación y enviaron grandes comisiones y sus estandartes debidamente enlutados.

De los esfuerzos del «Comité Patriótico Liberal», y—lo decimos sinceramente,—de que nosotros tomamos más empeño por honrar la memoria de Juárez que por crear grandes nuestros esfuerzos, surgió esa manifestación colosal de ayer, manifestación tan vigorosa como la estudiantil de Septiembre de 1883 y la popular de Diciembre 1884.

Indudablemente la manifestación de ayer es de las que harán época en nuestros anales de liberalismo, á despecho del clero y sus partidarios, y de los que tristemente obcecados, no saben depurar sus rencores y sus pasiones personales ante los intereses generales del país.

Los oradores todos—del nuestro no hablaremos porque nos lo vedan el cariño y el afecto,—se esforzaron en ensalzar las virtudes del humilde indígena de Guelatao, en poner de relieve la significación de las Leyes de Reforma y en rememorar con todos los tonos posibles la heroica conducta de los hijos de Veracruz, que fueron en 1859 el antemural del inolvidable patricio y de sus inmortales compañeros.

Los hombres de talento y los hombres del trabajo, la juventud estudiosa, las clases privilegiadas, las clases humildes y aun la misma mujer, que por nuestras aberraciones vive alejada del culto á la patria y no toma participación en los grandes festivales cívicos, todos se dieron cita en esta memorable fecha 18 de Julio; y el talento, el trabajo, la belleza, entonaron un himno en loor de ese hombre que es más grande mientras más años pasan, porque el pasar de los años, trae la depuración y la depuración hace que el hombre aparezca con nuevos méritos cada día.

«El Grupo Reformista y Constitucional» da públicamente las gracias á cuantos directa ó indirectamente contribu-



A JUAREZ.

Yeron al mayor esplendor de la fiesta y se afana en hacer público que nada habría hecho sin ese concurso tan grande como desinteresado y tan benévolo como trascendental y que viene á probar una vez más que en México no se ha extinguido el amor al liberalismo ni el aborrecimiento á los principios del retroceso.—(*Diario del Hogar*).

## Ahuizotadas

Progrésamos. Ya en nuestras crónicas de policía aparecen condes, y quizá pronto tengamos duques. El conde ruso de Patoski, que vive (todo en esta historia ha de ser aristocrático) en la calle de los Siete Principes, ha sufrido un robo por valor de varios millones, y que consistió en dinero, valores, alhajas y otros objetos preciosos, tales como una daga con puño de plata, que tenía en la hoja esta inscripción: *Para venganza de la mia amata*, y unas mancuernas con esta otra: *Recuerdo de la mia mater*. El idioma en que estas frases están escritas no es, como se ve, ni español, ni italiano, ni latin, sino una ensaladilla de *ambos tres*.

Por todo lo cual opino yo  
Que el regio robo de que hablo aqui,  
Bien puede ser que ocurriera así,  
Pero ser puede también que no.

Si, creo que la cálida imaginación de alguien es la que ha dado el color de un cuento de las *Mil y una noches* á un robo común y corriente. Pero creo á la vez, que es deber de la policía procurar con abinco el descubrimiento de los ladrones, aunque en nada se parezcan á los cuarenta que tuvieron que ver con Ali-Babá.

Y en efecto, se está viendo  
En los «azules» alarde  
De e-tarse en todo luciendo,  
Porque siempre andan corriendo....  
(Y siempre llegando tarde).

Quizá por esto ha vuelto al tapete la cuestión de las reformas á la policía. Las cuestiones van y vienen, pero nunca se resuelven; en cambio, los ladrones van y vienen por donde quieren, y si se resuelven.... á robarse lo que pueden, que no es poco. Con este motivo se reúnen jueces y otros funcionarios de justicia, inspectores y otros funcionarios de policía, y todos, en potente alianza contra la horrosa epidemia de ladrones que infesta la ciudad, deciden que *peor es meneallo*. ¡Oh sabiduría portentosa de los llamados á hacernos felices!

—Bello país debe ser  
El de América, papá.  
—¿Te gustaría ir allá?  
—Tendría mucho placer.  
—Lo que allí es digno de ver,  
En México sobre todo,  
Es el olimpico modo  
Con que ve la autoridad  
Que se *limpia* á la ciudad  
Metiendo mano hasta el codo.

No sabré decirles á ustedes con precisión lo que ha pasado en la Villa, porque no ando en el centro de los negocios.... de la Iglesia; pero si sé que allí ha causa-

do gran perturbación el nombramiento del invencible Plancarte, como Abad de la Colegiata, digo, de la Colegiata, que ese Colbert del cataclismo embelleció á costa ajena, para provecho propio del culto.

Y ha habido conjuraciones  
Y protestas respetuosas  
Entre los santos varones  
Que ven de cerca las cosas.  
Pero siempre ha de triunfar  
Don Antonio, es lo que infiero,  
Debido á que es familiar  
Y ahijado de Don Dinero.

Dicho eclesiástico, orador pasado, abad presente y serafín futuro, tiene la cabeza llena de grillos, esto es, de proyectos. Quiere que cada diócesis de la República mande á expensas propias un canónigo que venga á darse la gran vida á la Abadía de Guadalupe; que todos esos canónigos y los ya existentes se vistan de morado, sin duda porque ese color es el más grato á los ojos de Dios; y quiere, en fin, darle el último brochazo á la Colegiata, para seguir con el de San Felipe de Jesús, protomártir nacional.

¡Qué afán de negociar en pro del cielo  
Poniendo en todo la sagrada mano!  
Si continúa con tan laudable anhelo,  
Hará que se le llame en este suelo  
El proto-negociante mexicano.

¿Militarismo tenemos? Hace algún tiempo, un oficial del 7.º mató á un cargador por quitame allá esas pajas; poco ha, otro oficial insultó á unas señoras de Necatitlán, á los gendarmes á quienes éstas pidieron auxilio, y aun á los empleados de la comisaría á que se le condujo; últimamente, otros dos oficiales sostuvieron en la calle de la Concepción una batalla campal contra la policía, porque ésta los llamó al orden con motivo de alguna falta, llamamiento del cual ellos se burlaron, porque son personas decentes, etc., etc., sacando á relucir las espadas y demás adimniculos de cuartel.

Si sigue el militarismo  
Con tan heróica fiera,za,  
Nos vamos á ver lo mismo  
Que en los tiempos de Su Alteza.

¡Estupenda noticia! Obregón González, antes cuasi cura de almas de Guanajuato, organizó, según noticias una suntuosa velada en honor de Juárez, para la noche del 18.... ¡Hola! ¿Conque ha habido una feliz evolución de ideas en el ánimo de ese gobernante? ¿Conque vuelve al buen camino el que hace un año prohibió á los estudiantes honrar la memoria de «un hereje»? Es tanto más lisonjero ese cambio de ideas, cuanto que coincide.... ¡dichosas coincidencias!... con los esfuerzos del Grupo que trata aquí de reavivar el espíritu liberal, que parecía decaído.

Vuelve, pues, poco á poco  
sobre sus pasos,  
el que fuera tan místico  
en otros casos.  
¿Harán lo mismo  
los fieles (vergonzantes)  
del catecismo?

Sin incluir entre éstos al cuasi prior de Michoacán, he de recordar que Mercado se ha distinguido por su unción apostólica y sus preferencias á lo *santo*. Sin embargo, parece que aun por allá han empezado á correr vientos primaverales para el liberalismo, puesto que, con inscripcón del Estado, se depositó sobre la

tumba de Juárez una hermosa corona en el aniversario de su muerte:

Muy bien, Don Arister; siga en la vía  
Que ha pisado, sin miedo ni zozobra,  
Pues hay liberalismo todavía,  
Y poco á poco su vigor recobra.  
Si usted ú otros opinan  
Que la *conserva* le constriñe el cuello  
Y á poco andar le atajará el resuello,  
Muy pronto se alucinará;  
Y va a pasarles con tan bellos planes,  
Secundados por cuatro *indefinibles*,  
Lo que al perrillo aquel de los dos panes:  
Que por la imágen soltarán la torta,  
Lo que á nosotros, en verdad, no importa.

¡Extraños *progresistas*  
Que la antorcha buscáis del catecismo,  
Malas patas teneis de equilibristas  
Para andar en la cuerda del dualismo!  
Sed blancos ó sed negros francamente,  
Sin mostrar dos colores ni dos caras,  
Que peca de ligero y de inocente  
Quien se mete en *fusiones* de once varas.

Ya que se ofrece hablar de pios y de impios, recordaré que la manifestación del 18 en honor de Juárez resultó soberbia, Pocas veces ó quizá ningunas la apoteosis al grande hombre ha sido más espléndida ni más unánime que el jueves.

Lo siento por los que en sueños  
Y en alas del desvarío,  
Otra vez se veían dueños  
De un pasado poderío.

Terminamos estas notas de actualidad con la relación de un percance cómico-salvaje.

El mayordomo de una casa de campo situada á orillas del canal de Santa Anita, mandó azotar á un empleado de ella por alguna ligera falta, y porque la esposa del azotado quiso defender á su cónyuge, fué azotada también y ambos arrojados al canal por orden del café. ¿Cuánto apostamos á que se van á aprovechar las dotes de ese mayordomo, para hacerlo jefe político de algún distrito?

Mas ¿cómo no estar *tapados*  
Cual lo indican estos hechos,  
Si nos tienen sofocados  
Los hombres desprecupados  
En lo que toca á derechos?

Dejaremos de ser rados  
Y de mala condición,  
Cuando ciertos machetudos  
Sean un poco más sesudos  
En materia de instrucción.

Pero si se disminuye,  
En lugar de que se ensanche,  
Todo aquello que algo instruye,  
Sin razón se nos arguye  
Con nuestro estado comanche.

## MISCELANEA.

Es opinión unánime que la manifestación á Juárez del presente año tuvo mayor solemnidad que todos los anteriores, aun la primera del 87. El «Comité Liberal» y el «Grupo Reformista y Constitucional» trabajaron á conciencia y fueron secundados en todo por el comercio, los obreros, los estudiantes, la prensa y el gobierno.

Buena ocurrencia. La redacción del «Combate» colocó al frente de sus oficinas, sobre la avenida por donde pasó la comitiva del 18 de Julio, un gran letrero en

que decía "Le clericalisme, voila l'ennemi!—Gambetta."

Quiere que los mexicanos se unan el *Partido Liberal*. Conformes; solo que yo me uno á los tuxtepecanos cuando... (vaya una condición insignificante): cuando se averigue donde está Emilio Ordoñez y se castigue á sus verdugos.

Ya pasó á la empresota de los ferrocarriles del Distrito la del Valle. ¡Cristo nos ampare! Y hago esta exclamación no solo por el público sino hasta por los pobres empleados del Valle que van á caer en las garras de los superiores del Distrito, donde hay unos sultancitos, especialmente en el kiosco, que tratan á los boleteros como á gañanes, sin tener en cuenta edades ni educaciones. Hay por allí un mocoso que maltrata mucho á los boleteros ancianos y otro á quien dicen el *Mono manso*, que, ¡álgame Dios! qué mansedumbre de energúmeno.

¡Malo, malo, malo! Dicen que fué deportado á Yucatán el Sr. Dario H. Pérez, periodista de Oaxaca aprehendido allí hace pocos días. ¡Y la Justicia Federal, que no proteje y ampara á ese escritor consignado á las armas y confinado á climas mortíferos! ¡Hombre! si ya Márquez volvió, que no vuelvan las crueldades de la Dictadura santanista.

Más de 500 coronas fueron depositadas ante la tumba de Juárez, según cálculos de los periodistas. *La Voz* dirá que eso es nada para las coronas que Plancarte recoge desde á centavito.

No le gustó al *Nacional* que se tocara la «Marsellesa», ni los «Cangrejos», ni la marcha «Zaragoza», ni la «Mamá Carlota» en la manifestación á Juárez. Es natural que nada gustara al diario conservador. Para aquello de que tales piezas no caen bien en día de luto, diremos que esta manifestación ya no es un duelo, sino un apoteosis á la idea que Juárez personifica para el partido liberal, en cuyo acto caben todas las expansiones populares del patriotismo.

El Padre Plancarte, al terminar su última carta al *Tiempo*, dice que *aun le queda más en el costel*. ¿Conque también es de costal mi señor Abad?

Dijo el *Universal* que la gran corona que en elegante carro conducía la comitiva del 18 era del «Comité Liberal.» No hombre, esa corona era del «Grupo Reformista» y el carro donde iba fué proporcionado por el señor Orrin y arreglado por los señores Chávarri y Daniel de la Vega.

Según leemos en el *Noticioso* el futuro gobernador de Chiapas Don Francisco Leon partirá próximamente de México. Dice que ya mandó algunas cajas de dinamita destinadas á Tuxtla y á Tonalá. Mal cariz presenta ese señor dinamitero.

El señor Aldasoro del *Nacional* no enlutó las columnas de su diario ni dijo nada relativo á Juárez. Sus creencias deben prohibirle hacer tales manifestaciones, pero también deberían prohibirle aceptar sueldos de gobiernos liberales é impíos; porque el señor Aldasoro es diputado y dicen que recibe una buena subvencioncita de Tuxtepec.

Eh aquí como el Padre Plancarte comienza su contestación á la protesta del cabildo de la Villa. «¡Qué pingo tan endiablado! Ya se metió á patriótero, y como que se calosfría porque en la Colegiata hay mármoles de Carrara, vidrieras de Munich, cedro de la Habana, etc., etc., siendo que el muy patriota trae zapato de cuero inglés, pantalón de casimir francés, reloj de

London; y tizne de los infiernos para manchar á todo el mundo sin excepción.»

¡Pues me gusta la literatura del Sr. Abad! Así es bueno: llanote y campechanote.

Sin duda que la prensa mocha va á decir con el tiempo, que la manifestación á Juárez no valió cuartilla y que á ella concurren cuatro gatos; pero bueno será dejar consignado que tan solo el «Grupo Reformista» llenaba con sus agrupaciones la mitad de la gran comitiva. En la sección que ocupó ese Grupo formaban cinco estandartes generales, los estandartes particulares de ocho periódicos y las redacciones de éstos, seis bandas de música pagadas por el «Grupo Reformista, «Comité de Estudiantes» con un vistoso estandarte, escuela Preparatoria y de Comercio con sus estandartes y los estudiantes de las escuelas superiores, seis sociedades de obreros con sus estandartes, varios grupos de alumnos de escuelas públicas, obreros del Ferrocarril Nacional Mexicano (como 400 personas,) alumnos del Tecpan, Tejedores de San Antonio Abad con su estandarte, y la masa indeterminada de concurrentes que asistieron con entusiasmo secundando al «Grupo Reformista.» Del contingente llevado por el «Comité Patriótico» liberal nada decimos, pues bastante detallado está en las crónicas de los diarios.

Ha propuesto el *Combate* á los periódicos católicos una discusión sobre la aparición de la Virgen de Guadalupe. Parece que los diarios retados no aceptan la discusión. Dirán que vale más no meneallo.

«La Voz de México» ha cambiado de cabeza: cabeza tipográfica del periódico, se entiende; pues de cabeza moral no cambiará. Hoy piensa con la cabeza de Don Leonardo Márquez, que es una cabeza vieja, como todas las que «La Voz» ha usado siempre.

Siguen apareciendo periódicos, especialmente en los Estados, postulando al General Díaz para Presidente. Ya lo hemos dicho: esto ya no tiene chiste, puesto que el candidato se basta por sí para elegirse y reelegirse cuantas veces quiera. ¿Saben ustedes lo que ahora sí tendría gracia? Pues proponer al General Díaz como Dictador. Al menos sería una novedad.

Un colega tapatío pregunta si han sido pagadas unas libranzas por valor de seis mil y pico de pesos que un personaje gordote de Colima dió por contribuciones que debía. Si han sido pagadas, ¿cuándo lo fueren? Si no lo han sido, ¿se ha pagado, con ellas el sueldo de ese personajote, ó ese hombre gordote paga los intereses de esa deuda, á que tiene derecho la hacienda de Colima? Vamos que responde á esta humorada de á seis mil pesos el tesorero del Sr. Santa Cruz?

**Sonetos.**—Los que hoy reproducimos en los ferros de nuestro semanario dedicados á Juárez, fueron los que circuló «El Grupo Reformista y Constitucional» entre los concurrentes á la manifestación del día 18, en las calles de la capital. Fueron impresos más de 20 mil ejemplares en las oficinas del Tecpan de Santiago y del *Hijo del Ahuizote*. Los Sres. Rivera G. y González Mier, escribieron aquellos sonetos especialmente para ese acto de la manifestación.

**Defunción.**—El día 17 de Julio falleció en México la señora Adelaida

Epstein Normán, esposa del Sr. Lic. Rafael Márquez Nieto, á quien enviamos nuestro pésame muy sentido, por la desgracia inmensa que hoy contrista su hogar.

**Ornato.**—Entre los cortinajes que algunos liberales pusieron en los balcones de sus casas el día 18, deben mencionarse por su lujo los del Sr. Gral. Ignacio Belendez, compañero de Juárez, y militar de méritos que hoy enfermo, vive alejado de todo servicio y cargo públicos.

**«El Noticioso.»**—Ha publicado la protesta de los canónigos de la Villa contra el Padre Plancarte. Pero Plancarte, una vez con el abadiato en el bolsillo dirá que allí se las den todas.

**«El 93» de Chihuahua.**—En la tarde del 18 recibimos una carta del Sr. Pablo Ortiz Editor de aquel periódico, comisionando á nuestro Director para depositar una corona ante la tumba de Juárez, en representación de dicho periódico. Por desgracia ya no fué tiempo de cumplir el encargo del Sr. Ortiz, pero conste su noble y patriótico propósito.

**Omisiones.**—Entre las coronas que en las crónicas publicadas hasta hoy, olvidaron mencionar algunos periódicos, recordamos las siguientes:—De «La Federación», flores naturales depositada por el Sr. Adalberto Guillén; y la de la «Sociedad Zarco de Artesanos» de Saltillo, flores naturales, pensamientos, lazos de seda con inscripción negra, depositada por el Sr. Daniel Cabrera.

**El Censo.**—Se trabaja activamente para realizar con el mejor éxito posible, la formación del censo de la República. Los trabajos en la capital han comenzado ya con alguna actividad y se espera que todos los vecinos ayuden á las comisiones del gobierno para el desempeño de su encargo.

**Adhesiones.**—Secundando el programa del «Grupo Reformista y Constitucional» se han adherido á éste liberales de Tulancingo, Rayón, Texmelucan, Frontera Tabasco y San Antonio Texas, estas son además de las adhesiones de que informamos en nuestros números anteriores.

**De Amecameca.**—En telegrama que recibimos antier se nos comunica que en aquella población fue celebrado con entusiasmo el 18 de Julio, por la sociedad liberal. Daremos detalles.

**Rafael Limon y Molina.**—Se recomienda á este individuo que pase á la administración del *Hijo del Ahuizote* á arreglar asuntos que en ella tiene pendientes.

—Un guardia con poco afecto  
Decía: Ese maíz no pasa,  
—¿Qué no pasa? es de la casa.  
—¿De qué casa?—Del Prefecto.

TEATRO CIRCO ORRIN.—Domingo 21 de Julio de 1895.—Tarde: «Mlle. Nitouche» y «Los Africanistas.»—Noche: «La leyenda del Monje,» «Verbena de la Paloma» y «Chateau Margaux.»

«EXPOSICIÓN IMPERIAL.»—En la presente semana: «Italia,» «Ruinas de Pompeya,» «Nápoles, Palermo, Piamonte y Lagos italianos.»—Entrada 25 centavos.

# ALGO DEL PORVENIR.

CUADRO TOMADO DEL «PUCK» DE NUEVA YORK.



Quando insurrectos y españoles se hayan cansado de luchar por Cuba, Tio Samuel procurará consolar á la hermosa dama.